

さんむのふるさと散歩

NO.20

伊藤左千夫生家の下を発掘

今回は、昨年11月下旬から3月下旬まで実施した伊藤左千夫生家(以下、「生家」)改修工事に伴い、実施した確認調査でわかつた事を紹介します。

生家は、今から約250年前の江戸時代中頃に建てられました。江戸時代の伊藤家は五人組の組頭として、殿台村の村政に係わりを持つ中級農家の家柄でした。

明治16年の家相図によると、敷地の南境に、現存しない立派な長屋門が見られます。この他に、現在は庭木が生えている付近には、廐・物置・穀物用倉庫が建つていました。また、敷地の北隅には祠が祀られていたようです。母屋の構造も現在とは異なつており、外観も違つていたことでしょう。

今回の改修工事は、昭和62年に発生した千葉県東方沖地震により、母屋全体が北側に傾いたために各所に生じたゆがみを直すとともに、地震に強い構造とし、劣化した箇所を修復・整備して「千葉県指定史跡である生家」を永く後世に伝えるようというものです。

耐震構造を持たせるために、基礎石で柱を支える構造を改め、床下に格子目の溝を掘り(布堀と言います)溝の中にコンクリートを流し込んで、柱を支える構造としました。



この基礎工事のために、母屋全体を地面から1m程ジャッキアップして(右写真参照)その隙間に身体を潜めて手作業で布堀を掘つたのです。

この基礎工事のため、母屋の食器類は江戸時代のものが多く出土しました。



古期の基礎



ミニチュアちょうし

右の写真は、底から口までの高さが7.5cmの江戸時代のミニチュアのお茶の博士のちようしです。子どものおもちゃか地鎮祭に使用したものでしょ。



歴史民俗資料館	
生家・資料館とも改修工事が終了し5月3日にリニューアルオープンします。	
◆伊藤左千夫生家改修工事落成記念「ゆづりは茶会」	
正岡子規から「お茶の博士」と言われ、形式にこだわらない自由なお茶を楽しんだ伊藤左千夫を偲ぶ茶会です。	
日 時 5月3日(祝)	
場 所 伊藤左千夫生家・茶室「唯真閣」	
入 場 無料(先着200人)	
◆企画展 「伊藤左千夫の作品展」	
左千夫が残した作品を掲載した数々の刊行本を紹介します。	
問 合 所 (82)2842	歴史民俗資料館
期 間	5月3日(祝)～平成21年3月29日(日)
場 所	資料館一階展示室

理由を確認するとともに、職人の腕の確かさに関心しました。

次に今回の確認調査で出土したものについて紹介します。主殿(住居)の基礎と同じもので

したが、廢藩置県のため未完成の城主(松尾藩主)大田資美の主殿(住居)の基礎と同じもので

思ふ人の心は今も昔も変わらないようです。

今回の調査に伴う図面や写真・出土遺物については、生家に隣接する歴史民俗資料館展示室で展示しています。